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Informe de Presidencia 

 
 
Estimados miembros de la Junta de Directores: 
 
Quiero darles ante todo la bienvenida formal a este encuentro. Estamos           
protagonizando una Junta de Directores inusual, y al mismo tiempo, histórica. Es la             
primera vez que esta reunión estatutaria y tradicional de nuestra querida institución            
se realiza a distancia, y con cada uno de nosotros en sus lugares de origen. No                
podemos soslayar que eso nos trae un poco de nostalgia, porque este formato nos              
impide la cercanía física, el contacto humano que siempre es tan importante para             
estrechar lazos en una institución y en una industria como la nuestra, que está              
formada por medios periodísticos que son en esencia productos colectivos. También           
lo es nuestra institución, desde siempre. 
 
Pero al mismo tiempo nos entusiasma poder continuar nuestra actividad          
institucional, a pesar de la distancia y de las restricciones impuestas por el             
aislamiento social preventivo y obligatorio desde hace más de dos meses. 
 
Es un placer y un orgullo para todos nosotros que podamos mantener esta             
dinámica. Hay que destacarla y aplaudirla. Fuimos de las primeras instituciones del            
país en celebrar de manera virtual sus reuniones de conducción, a los pocos días de               
decretada la cuarentena. Hemos llevado adelante en estos meses una actividad           
tanto o más intensa, si se quiere, que la que desarrollamos normalmente de manera              
presencial. Nuestro staff, encabezado por nuestro director ejecutivo Andrés         
D’Alessandro y nuestro gerente general Gabriel Matijas, ha mantenido un ritmo de            
trabajo realmente destacable. Nuestras actividades de capacitación han tenido         
récord de participantes, nuestras gestiones institucionales se han multiplicado ante          
los distintos poderes del Estado y áreas de gobierno, nuestras manifestaciones           
siguieron siendo oportunas y contundentes, hemos encabezado la agenda de          
emergencia de toda la industria de medios. En fin, hemos podido ratificar, en estos              
tiempos de enorme turbulencia y vulnerabilidad, el peso simbólico que tiene Adepa            
en el escenario público de nuestro país. 
 
Tras la excelente Asamblea de Termas de Río Hondo, la agenda de nuestra entidad              
continuó enfocada en tres ejes principales, que básicamente se sintetizan en: la            
agenda de sustentabilidad de la industria; los procesos de transformación y           
capacitación de las empresas periodísticas para abordar el futuro; y, sin dudas y con              
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prioridad, la defensa de la libertad de expresión y los principios fundacionales de             
nuestra entidad. 
 
En el último trimestre de 2019, y ante el inminente cambio en el gobierno nacional y                
en muchos provinciales, buscamos desde Adepa establecer canales de diálogo con           
los referentes de las nuevas administraciones, compartir nuestras preocupaciones         
sobre el presente y el futuro de la industria, sobre el contexto para el desarrollo de la                 
tarea periodística y sobre las cuestiones puntuales sobre las que sería importante            
contar con el compromiso de los poderes públicos.  
 
Mientras estos vínculos comenzaban a forjarse, continuamos llevando adelante         
gestiones con la administración saliente en cuestiones como el pago de deudas por             
publicidad oficial, el estímulo a la comunicación institucional, la posibilidad de contar            
con asistencia salarial a partir del Programa de Reconversión Productiva, la           
normalización de trámites de jubilación anticipada para trabajadores de la industria,           
etc. Firmamos dos acuerdos, uno con la Anses, para establecer una vía rápida para              
la canalización de los trámites jubilatorios especiales, y otro con el Correo Argentino,             
en el que obtuvimos un descuento relevante en el valor postal para la distribución de               
publicaciones periódicas. 
 
El desarrollo de la segunda edición de “Marcas de Verdad”, en el mes de octubre,               
fue un hito de la agenda semestral. Esta área de actividad, que desde Termas tiene               
una comisión ad hoc en la entidad, ha demostrado ser muy prolífica en la puesta en                
valor de los medios periodísticos como canales efectivos de comunicación          
publicitaria. El mercado de agencias, centrales y anunciantes ya comienza a           
reconocer a MDV como un evento de referencia, en cada edición se presentan             
estudios y datos inéditos sobre la performance de los mensajes y el valor del              
contexto a la hora de su lectura y credibilidad, los propios anunciantes cuentan sus              
experiencias de valor agregado a través del trabajo junto a los medios. En definitiva,              
una usina de información valiosa, de mejores prácticas compartidas y de           
posicionamiento desde un lugar diferencial que nos aleja de la commoditización.  
 
Luego del traspaso presidencial en el país, tuvo lugar nuestra cena anual, en la que               
además homenajeamos a nuestro socio La Nación en su 150 aniversario. Tras            
intensas gestiones, tuvimos la posibilidad de contar allí con la presencia del Ministro             
de Educación, Nicolás Trotta, el secretario de Medios, Francisco Meritello y el            
presidente de la Corte Suprema, Carlos Rosenkrantz. También con otros          
funcionarios nacionales, de la provincia de Buenos Aires, de CABA y de otras             
provincias. El mensaje del flamante Presidente de la Nación, Alberto Fernández, fue            
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una señal que valoramos y recibimos con expectativa. La posibilidad de establecer            
una agenda de trabajo con los poderes públicos con foco en la preservación y el               
fortalecimiento de la prensa como actor estratégico y como industria cultural,           
entendiendo y respetando su libertad y su rol de contrapeso y auditoría en la              
democracia, siempre será una aspiración de nuestra entidad.  
 
Esa agenda comenzó a plasmarse en reuniones durante el verano, por ejemplo con             
la propia Secretaría de Medios, en las que se esbozaron cuestiones como los             
criterios futuros para la distribución de la publicidad oficial, incluyendo el fomento a             
los contenidos educativos; o la posibilidad de abordar a nivel oficial cuestiones como             
la propiedad intelectual y la distribución de beneficios en el ecosistema digital.            
Similares temáticas se abordaron con los referentes de comunicación de la           
Provincia y de la Ciudad de Buenos Aires. También en el mes de febrero tomamos               
contacto con los bloques parlamentarios para expresarles la vocación de los           
medios, como productores de contenido multiplataforma, de estar alcanzados por          
los beneficios de la ley de economía del conocimiento. 
 
El escenario de la pandemia 
 
En todo ello estábamos cuando a principios de marzo comenzamos a vislumbrar la             
gravedad de la pandemia global del coronavirus y su tremendo impacto en las             
sociedades asiáticas y europeas, que comenzaba a extenderse sobre América.          
Nuestra primera reacción, consensuada en el Comité Ejecutivo, fue postergar la           
reunión presencial de esta Junta de Directores. Pero pronto vimos que el escenario             
que se avecinaba era mucho más radical. A la tormenta perfecta que ya veníamos              
describiendo en nuestros últimos encuentros, por el cambio de modelo del negocio y             
las transformaciones de las audiencias, se le agregó este verdadero tsunami de la             
pandemia más la cuarentena, que derivó en caída exponencial de la actividad            
económica y una similar de nuestras principales fuentes de ingresos.  
 
Hay quienes sostienen que esta situación aceleró los planes de transformación en            
muchas áreas de nuestras compañías, desde la producción de contenidos hasta los            
modelos de publicidad e ingresos por lectoría. Se afirma que quizás algunos de             
estos cambios sean definitivos, otros temporarios, pero que todos seguramente          
dejarán huella en los procesos internos y externos de cada medio. 
 
De una u otra manera, el escenario parece dejar claro, eso sí, algo muy relevante               
para todos nosotros: los medios informativos -profesionales, con editor responsable-          
somos el insumo más importante que tienen los ciudadanos para acceder a la             
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información de calidad. Esto es así siempre, pero mucho más en tiempos donde las              
usinas desinformativas pueden causar gravísimos problemas, como por ejemplo a la           
salud de las personas o a la salud del sistema democrático. 
 
Esto quedó de manifiesto en los números: todos nuestros medios incrementaron sus            
audiencias de manera notable. También aumentó el tiempo que cada usuario, lector,            
televidente y oyente nos dedicó a diario desde que comenzaron a subir los riesgos y               
las preocupaciones. Esto pasó en todo el mundo, como se vio ayer claramente en el               
seminario de Comscore. Esa es la parte llena del vaso, y debe motivarnos porque              
tiene que ver con la renovada vigencia y credibilidad de nuestro trabajo. La             
contracara, como también sabemos, es que el derrumbe económico impactó de           
lleno en nuestras economías ya complicadas, debido al comportamiento procíclico          
de nuestro principal ingreso, la publicidad y a las restricciones que también            
afectaron la circulación. 
 
Las medidas por la sustentabilidad  
 
Como reacción frente a este escenario y a partir de las necesidades y urgencias de               
sus asociados, Adepa se enfocó de inmediato como institución a trabajar en estos             
frentes.  
 
Nuestro primer objetivo fue lograr que se incluya a los medios de comunicación en              
todos sus soportes como tareas esenciales, para que el decreto que instauró el             
aislamiento social preventivo y obligatorio nos diera un paraguas administrativo de           
protección para seguir funcionando. Obviamente tenemos la garantía de la          
Constitución, pero se trataba de garantizar la operación cotidiana. Argumentamos          
que los medios somos garantes de los derechos de libertad de expresión, libertad             
de prensa y libertad de información de los ciudadanos, y que somos también el              
canal más efectivo para la comunicación entre gobiernos y ciudadanía en tiempos            
de pandemia, en los que resulta fundamental la transmisión confiable e inmediata de             
información sobre los riesgos y la evolución de la crisis, así como sobre los cuidados               
necesarios para evitar contagios y contener la propagación del virus.  

Esto nos llevó a la cuestión de la sustentabilidad, ya que al ser esenciales tuvimos               
que readaptarnos para seguir funcionando mientras nuestros ingresos comenzaban         
a desplomarse. Los medios dimos continuidad a la cobertura de noticias y al             
funcionamiento de la cadena de impresión y distribución, y establecimos equipos           
dedicados a satisfacer las necesidades vitales de información de los ciudadanos           
sobre el Covid-19.  
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En nuestra actividad se da una situación paradójica, ya que mientras padecemos            
esa pérdida de recursos, afrontamos un incremento sustancial de la actividad, con            
mayores coberturas y más periodistas para informar sobre la situación local y global             
derivada de la pandemia, todo lo cual genera un aumento de gastos fijos.  

Tal como lo comunicamos en sendas cartas al Jefe de Gabinete, el Ministro de              
Desarrollo Productivo, los secretarios de Medios y de Comunicación Pública y la            
titular de la AFIP, desde la declaración del aislamiento social preventivo y obligatorio             
se produjo una retracción de hasta el 80% de la pauta publicitaria privada, debido a               
la suspensión de la mayor parte de las campañas por parte de los anunciantes. Se               
cancelaron o redujeron drásticamente pautas anuales o semestrales comprometidas,         
varios de los principales rubros anunciantes de los medios gráficos y digitales (retail,             
bancos, automotrices, turismo, espectáculos) minimizaron o directamente eliminaron        
su comunicación, se cancelaron todos los eventos presenciales, prácticamente         
desaparecieron los avisos clasificados, etc. Cabe destacar que publicidad es sostén           
exclusivo de los medios de distribución gratuita y de los medios digitales, y principal              
sostén de los medios impresos (en los que representa entre un 60 y un 80% de los                 
ingresos netos). Y el tema es aún más grave porque además de la caída en el                
volumen de contrataciones, se produjo la ruptura de la cadena de pagos. En el rubro               
publicitario los pagos al contado prácticamente desaparecieron, con un elevado          
porcentaje de facturas vencidas e impagas. En términos de circulación, las ventas en             
kioscos revelan similares niveles de atraso, e incluso mayores, a lo que se suma la               
afectación a la venta callejera por las propias restricciones de la cuarentena.  

Como lo explicamos en numerosas conversaciones epistolares y virtuales con los           
funcionarios, lo que está en juego es el giro comercial, el pago de salarios y la propia                 
supervivencia de las empresas periodísticas. Sobraron ejemplos de medios con          
serias dificultades para afrontar el pago de los salarios de marzo y abril, y              
entendemos que la situación se profundizará en los meses que siguen.  

Con este diagnóstico apelamos a las autoridades nacionales del más alto nivel, para             
lograr medidas que permitan un desahogo lo más inmediato posible. Las prioridades            
que consensuamos fueron el pago urgente de las deudas por publicidad oficial            
cursada por el Estado Nacional; el incremento sensible de las partidas           
presupuestarias asignadas para este año por el gobierno y su distribución amplia,            
federal y multisoporte, a través de criterios objetivos, incluyendo especialmente a los            
medios medianos y pequeños, y en particular a los de las provincias; y finalmente la               
inclusión de todas las actividades de los medios de comunicación entre los            
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beneficiarios de los programas de asistencia al trabajo y la producción, de los que              
estaban originalmente excluidos. También solicitamos que se facilite a las empresas           
periodísticas el acceso a créditos a tasa subsidiada para capital de trabajo. 

En cada uno de estos ejes se fueron dando pasos trabajosos, complejos y difíciles.              
Pasos que nos exigieron y nos exigen una actitud de diálogo pero a la vez de                
firmeza y persistencia, ya que convivimos con demandas casi infinitas de distintos            
sectores de la economía y al mismo tiempo encarnamos una actividad estratégica            
para un país que se enfrenta a desafíos tan enormes. Este ha sido y es el espíritu                 
que nos mueve y que nos ha llevado a encabezar una acción conjunta en              
coordinación con otras organizaciones de medios, como los editores de revistas y los             
medios audiovisuales. Siempre teniendo como base los antecedentes que se han           
dado en otros países, sobre todo europeos, y siempre reivindicando estas medidas            
no como la dádiva de un gobierno sino como una política de Estado, que no               
condicione la libertad editorial ni la independencia profesional de nuestros asociados. 

Se trata de un camino en el que tenemos mucha tarea por delante. La cuestión de la                 
publicidad oficial y de las deudas seguirá siendo prioridad para Adepa en los             
próximos meses. Hemos creado por primera vez, en el seno de nuestra entidad, un              
Observatorio de la Publicidad Oficial y de la Libertad de Expresión, retomando un             
proyecto de nuestro vicepresidente Diego Fuentes. Dicho observatorio, coordinado         
por Guillermo Ignacio e integrado por representantes de medios de diversas           
geografías, tamaños y soportes, está haciendo por primera vez un seguimiento           
pormenorizado de la conducta estatal en estos rubros. Ya hemos comenzado a ver             
resultados, aún dispares y obviamente insuficientes, pero es mucho lo que hay que             
relevar y señalar. 

Del mismo modo, hemos solicitado al Gobierno que universalice las ayudas           
salariales y previsionales a toda la industria de medios, cuya situación general es             
crítica. Los parámetros técnicos generales creemos que no deberían aplicarse de           
manera automática a nuestra industria, que muchas veces sufre la paradoja de            
recibir publicidad oficial por canje o a ser pagada a 90 o 120 días, y que esto termine                  
condicionando la ayuda salarial. 

En paralelo, también hemos trabajado en dos proyectos con impacto en el futuro de              
nuestra ecuación económica. Por un lado, estamos insistiendo con el Poder           
Legislativo en la inclusión de nuestra industria en la Ley de Economía del             
Conocimiento. Y por el otro, estamos trabajando con las cámaras de la industria de              
la publicidad en impulsar un proyecto, como el italiano, que favorezca           
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impositivamente la inversión publicitaria privada, como un incentivo para revitalizar el           
mercado publicitario y, en definitiva, el consumo privado en la salida de la             
cuarentena. Y finalmente, seguimos trabajando, con la ayuda de la Comisión de            
Propiedad Intelectual, en los caminos para efectivizar la defensa del copyright en el             
entorno digital, en el camino de los principios de la legislación europea y             
específicamente francesa y también de la autoridad de la competencia australiana. 

Campañas de Adepa y agenda de capacitación 

En paralelo a esta agenda de trabajo con foco en la pandemia y la sustentabilidad,               
continuamos trabajando en el resto de las temáticas institucionales. Quiero destacar           
especialmente que con el impulso de ADEPA, ocho agencias de comunicación           
colaboraron en la creación de mensajes de concientización que se difundieron           
durante la cuarentena en los diarios y portales de noticias, canales y programas             
informativos, y en radios de todo el país. A través de ellos, las empresas              
periodísticas, lideradas por Adepa, logramos unir nuestras voces para transmitir sus           
valores como servicio para la comunidad, como productores de noticias seguras y de             
calidad, y como garantes del derecho a informarse. 

Todas las acciones fueron creadas y difundidas en medio de la cuarentena. La             
reacción, tanto de los medios periodísticos como de la sociedad, fue “positiva” y             
“masiva”, tal como definieron desde las ocho agencias argentinas que trabajaron en            
ellas y se dedican a la comunicación de marcas, empresas e instituciones nacionales             
e internacionales. Si bien cada iniciativa llevó un mensaje distinto, las tres campañas             
estuvieron atravesadas por los mismos objetivos: transmitir el valor de los medios            
como servicio para la comunidad, destacar que producen contenidos confiables y de            
calidad, y resaltar que son garantes del derecho a informarse. 

El jueves 19 de marzo, 200 medios argentinos salimos con un mismo mensaje en              
todas nuestras portadas y plataformas: “Al virus lo frenamos entre todos. Viralicemos            
responsabilidad”. El lema iba acompañado con una enumeración de nueve          
propósitos con el hashtag #SomosResponsables. 

Esta campaña fue impulsada por ADEPA y contó con el acompañamiento de las             
empresas periodísticas, como también agencias de publicidad y comunicación,         
universidades y organizaciones de la sociedad civil. 

El domingo 29 de marzo fue otro día clave. Los medios de comunicación gráficos,              
digitales, televisivos y radiales del país difundimos un mensaje con el sentimiento            
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común de todos los argentinos, el agradecimiento. El homenaje fue a todos aquellos             
que están en la primera línea para combatir la pandemia, incluidos los medios y los               
periodistas, pero también los distribuidores, los canillitas y todos quienes trabajan en            
la industria. El mensaje #Graciasde❤ invadió portales, medios impresos, canales de           
TV y emisoras de radio de todo el país.  

El 3 de mayo tampoco fue un domingo más para el periodismo: en esa fecha se                
conmemora el Día Mundial de la Libertad de Prensa. En tiempos de pandemia, su              
importancia se volvió más significativa: tomar al periodismo como un factor clave            
para reivindicar sus valores en el combate de las fake news. El objetivo de la               
campaña fue el de dar un mensaje de concientización acerca de que la buena              
información es tan necesaria como cuidar la salud.  

Quiero agradecer especialmente a todos los medios asociados que participaron de           
las 3 campañas, y a las agencias de publicidad y comunicación que participaron de              
la creatividad y del armado de las piezas en diferentes formatos.  

Quiero mencionarlas, para que quede en el acta de este informe: la primera de las               
campañas fue elaborada por seis agencias de comunicación, que forman parte del            
colectivo Agencias Independientes (AI); la segunda fue realizada integralmente por          
Equipo C Plan; y la tercera fue ideada por JPG Comunicación, agencia cordobesa             
que trabaja hace más de 10 años junto a La Voz del Interior.  

Y quiero anticiparles también que junto a organizaciones colegas, como el Círculo de             
Dircoms y el Consejo Publicitario Argentino, estamos trabajando en una campaña           
para el Día del Periodista, buscando reconocer el trabajo de nuestros profesionales            
en la pandemia. 

Por último, pero no menos importante, también retomamos en cuarentena y a            
distancia la agenda de charlas y capacitaciones, un espacio siempre relevante para            
nuestra evolución como industria y para la formación profesional de nuestros           
planteles. Ya realizamos varios encuentros virtuales, con la participación activa de           
centenares de directivos, editores, periodistas y estudiantes de todo el país. Las            
jornadas que estamos llevando a cabo en estos días, y que hemos denominado             
“Pensar el futuro de la sociedad y los medios”, han marcado un verdadero récord en               
nuestras actividades, con más de 900 participantes. 

Continuaremos promoviendo estas actividades, aprovechando la cercanía que nos         
permiten los programas de videollamadas. Seguramente esto nos permitirá a partir           
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de ahora mayor participación por parte de los medios de todo el país. También              
retomaremos la agenda institucional con los premios a la calidad periodística y el             
funcionamiento del resto de nuestras áreas de trabajo.  

En definitiva, señores directores, pero sobre todo colegas y amigos: todos y cada             
uno de ustedes, todos y cada uno de nuestros socios, todos y cada uno de los                
integrantes del Consejo Ejecutivo, podemos decir sin temor a equivocarnos que           
ADEPA está en marcha y más vigente que nunca, más allá de emergencias             
sanitarias y de crisis económicas. Más aún, esos desafíos, que como sociedad nos             
ponen ante una situación límite, nos impulsan a seguir trabajando, con más fuerza y              
convicción, por la defensa de nuestros valores y de nuestra propia existencia.            
Estamos convencidos de que esa libertad y esa vigencia de los medios            
profesionales, son dos cosas por las que vale la pena luchar en esta querida              
Argentina. 

Muchas Gracias. 

 

Martín Etchevers, presidente de la Asociación de Entidades Periodísticas Argentinas 
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